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独白白

■ 口述：徐坤 当代著名作家
■ 记录：陈姝 中国妇女报全媒体记者

心中有敬畏心中有敬畏，，人生有修行人生有修行
我与文学漫谈·

——徐坤最新长篇小说《神圣婚姻》创作谈
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在20世纪90年代，徐坤以女性作家与年轻
学者的双重身份立足于中国文坛，著有《先锋》
《热狗》《呓语》《斯人》等一系列中短篇小说，以
鲜明的“徐坤风格”赢得文坛的高度关注。

时隔多年，徐坤带着新作《神圣婚姻》回归，
作者为什么会想到写一部关于婚姻的小说？

徐坤说：《神圣婚姻》这本书的宗旨是，心
中有敬畏，人生有修行。我们每个人在成长的
过程当中，在婚姻的相处、相守、相敬、相爱当
中，实际上就是不断修行，走向神圣的过程。

宏阔的视野、锐利的笔触、直面纷繁复杂
历史现场的勇气，使小说真正穿透了时代价值
观念中变革的人生和不变的真谛。

近日，徐坤接受了中国妇女报全媒体记者
专访，围绕《神圣婚姻》的创作，她娓娓道来——

写作初衷：从“神圣家族”到“神圣婚姻”

《神圣婚姻》以新时代为主题，书写新时
代纷繁巨变的生活场景，从叙述到结构，从人
物到故事，都体现着我们身处其中的、当下这
个新时代的内在节奏，体现着新时代小说的
审美特质。这是个地地道道新时代的、当下
的北京故事、中国故事。上部“市民的狂欢”
与下部“精英的抉择”相交织，激起一道道绚
丽彩虹和霹雳闪电。

作品的开头，我是从2016年开始写起，
实际上这个故事早就存在我的心中，里面好
多人物都有真实的原型，许多故事里都有我
自己切身的生命体验和感受，饱含着泪和
痛。这些泪和痛，在我心里憋了好几年，我一
直在想用什么方式把这个故事写出来。几年
前，正好读到作家朋友梁鸿写了《神圣家族》，
写她的故乡梁庄的，我觉得这个题目太好了，
当时就脱口而出，我要写一本《神圣婚姻》。
当然，梁鸿的作品是引用马克思和恩格斯的
经典著作《神圣家族》的名字，马克思和恩格

斯在书中阐述了物质生产在社会发
展中起决定作用的思想，批判了鲍威
尔等人把“精神”和“群众”绝对对立
起来的错误观点。书中的“神圣家
族”是对鲍威尔及其伙伴的谑称。

有了“神圣婚姻”这个想法后，从
前所有的那些人物和故事便一点一点
地汇聚起来，以婚姻为线索和切入口，并编织
经纬，形成一个个的故事，各色人等、各种婚姻
形态次第登场，既虐浪傲笑，也正大光明，在聚
光灯下开始了表演。而新时代的北京，就是提
供给他们表演的最大舞台。这里的人群来来
往往，怀着梦想，怀着意趣，也聚散离合，也飞
短流长，更是前赴后继，更是英勇无畏，在漫
长的生命旅途中，开始了探讨和追逐神圣的
过程。

批评家李敬泽说：“所谓神圣，在《西游记》
里，西天取经是在求神圣，但是取经路上一定要
降妖除怪。就这个小说而言，也是在俗世中，在
这个时代复杂的选择中，在多元的各种价值的冲
突中去求神圣。所谓‘神圣’，其实就是一种态度
和方法。”

我深以为意。

时代记录：新时代的在场叙事

这部小说与时代的连接十分紧密，故事的
发生从2016年元旦开始，结束于2021年秋
天，有五年的时间跨度，正好是新时代十年当
中的后五年。内容涉及很多时代的热点和痛
点问题，比如“90后”青年海归就业，研究所转
企改制，外企职场生态，“国五条”限制下北京
人假离婚买房，巡回检查组发现干部贪污腐
败，干部到外省挂职，大学生乡村支教，等等。
这些都是来自我身边的亲戚、朋友、同事，是身
边人发生的真实故事。

而“婚姻”只是一个我进入叙事的切口。

这部小说的时间跨度，从2016年写到了2021
年；取景地从沈阳到铁岭，从段祺瑞旧执政府
的宇宙数字经济研究所，到脱贫攻坚主战场
四川安岭，又从中国的北京到澳大利亚的堪
培拉；人物从“90后”懵懂海归，到挂职牺牲的
小镇做题家；从铁岭二人转女主角，到北京土
著；从宇宙研究所的带头大哥，到大哥的朋友
和对立面……可谓是阅尽世间百态，品尝百
味人生。

在《神圣婚姻》里，我选择交织叙述的两条
线索，一条是一对“90后”海归年轻情侣面对婚
姻的机缘与选择，牵连出来自故乡和父辈们的
情感变故，另一条是宇宙数字经济科研所，带
头大哥所长孔令健的价值坚守与各色人等在
转企改制面前产生的摇摆冲突……怀才不遇
的年轻研究员萨志山奔赴异乡挂职，在乡村建
设中重获爱情和生命价值，但又不幸在泥石流
中丧生……

这是一群城乡市民与城市高知在时代变
革面前的迷失与奋进、蜕变和坚守。

人物设计：注重戏剧性的表达

在写作《神圣婚姻》时，我力求保持语言的
犀利，几个字句就切中肯綮，从不拖泥带水。
在选题设计之初，我就充分考虑到了后期视觉
IP的转化，动用自己多年写舞台剧的经验，不
仅是按照传统小说写法一章一章地写，而且还
是一场戏一场戏地写，每一场每一集，都搭建
起矛盾冲突框架，都形成一个小高潮，令人悲

痛时潸然泪下，高兴时大笑开怀！这部小说，
几乎不用分镜头就可以开拍影视剧。这也是
新时代的文学创作特点使然。数字化时代，作
家们要考虑让书斋里的作品，通过影视转化的
方式，到达更多观众的手里。

比如，在我动手写这部小说之前，就已经
详细做了书中每个人物的小传，再按照戏剧的
框架模式搭建故事。书中塑造了几对人物，都
是可以形成对象化关系的，活灵活现的生活在
我们现实生活当中的人物：为了买房而分手的

“90后”海归“傻白甜”和精致利己的“妈宝男”；
假结婚买房的东北铁岭二人转台柱子于凤仙
和北京退役运动员炮三儿（这两个人物形象可
以自行脑补《刘老根》里长着一双桃花眼的山
杏、《水浒》里的豹子头林冲丁海峰）；宇宙研究
所的所长、带头大哥孔令健和怀才不遇最后牺
牲在扶贫前线的小弟萨志山。其中于凤仙和
炮三儿是最鲜活的，是一对“中间人”形象，从
假结婚到真相爱，历经波折，迷途知返。

在设计这些人物的时候我非常注重他们
的戏剧性，例如：带头大哥表达的实际上是知
识分子在时代滚滚洪流前的一个抉择，始终不
变的人物是带头大哥孔令健的形象，在所有的
不确定和变化莫测当中，带头大哥是唯一的确
定性和不变因素，他带着理想，怀揣信仰，无论
遇到什么艰难坎坷，都坚决地带领宇宙研究所
这支队伍奋勇前进，最后实现数字化经济转
型，转企改制变成元宇宙有限公司。大哥是英
雄，小弟萨志山是拥戴他的人，起初在研究所
里怀才不遇，软饭硬吃，直到去下边挂职后，才
在基层生活中找到自身价值，最后却不幸遭遇
泥石流牺牲。

我在书中还刻画了几个鲜活的女性形象，
按出场顺序是“90后”海归女孩程田田，铁岭二
人转台柱子于凤仙、宇宙研究所副所长毛榛，
律所合伙人顾薇薇，大哥家的丈母娘、世界
500强企业董事长樊梨花，她们都是特别有魅
力的女性角色，貌似爱情婚姻都遭受挫折不甚
完美，但是非常有个性，人格独立，财务自由，
在日常生活中展现我们这个时代女性独特的
气质。

在写作中，我有意识地做减法，有意识地
通过“快闪”“留白”“移步换景”等戏剧式写法，
快速时空转换，希望能牢牢抓住读者阅读兴
趣，与读者共振。其中，在文章中写的一些故
事，按传统小说写五万八万字没问题，而现在
经过“快闪”“蒙太奇”等艺术处理，总共只有万
字左右，但信息量一点没少，动感却强大了许
多。而这种动感又是用文字与节奏带出来
的。这些都是有意为之。

我一直认为，作家在创作过程中，心里始
终要有个“读者”在，你在写，他在看。要时刻
掂量掂量，你写的东西，他愿不愿意看。如果
不愿意看，那就是白写。

希望读者们从这本书中，能体会到生存的
不易，能够更好地学会生活，学会爱。爱自己，
也爱他人。

2月7日，“看见春天”张晓
梅剪纸艺术作品展在榆林大剧
院完美闭幕。这次展出的作品
是我近两三年的作品，有100
多幅，作品整体上弥漫着一种
浓郁的古老的、农耕的、民俗的
气息，也是基于自己对传统文
化和地域文化又一新的理解，
每个人心中都有一个美好的春
天，我希望自己能用传统的方
式，用心灵与剪刀绘制艺术生
涯中浪漫的“春天”。

在这次展品中，《陕北童谣
剪纸熏画》讲述的就是一种回
归和守望，把儿时熟知的童谣
用传统剪纸的方式创作出来，
用烟火熏出成画，携带着剪纸
原始的气息。

回首我的剪纸艺术之路，
我想，这源于家庭环境的熏陶，
父亲是书法家、画家，小时候，
常常趴在父亲的书案边，看父
亲写字、作画，家中的各类藏书
也都吸引着我，加之陕北丰厚
的民间艺术的文化积淀，使我
很早就喜欢上了绘画、剪纸和
书法艺术，并对陕北民间剪纸
产生了浓厚的兴趣。

20岁那年，我琢磨剪出了
《敦煌藻井》，并获榆林地区首
届妇女比巧比赛优秀奖，虽是
小奖，但对我而言是莫大的鞭
策和鼓励。因剪纸小有名气，
很多不认识的人慕名而来，都
找我剪纸，这更激发了我对剪
纸的兴趣。

为了丰富剪纸创作题材，
我去定边、靖边等地的农村去
采访，陆续创作了系列剪纸《三
十里铺》《兰花花》《诗经》等多
个系列作品。

在我看来，剪纸创作是以
古人画作为蓝本的剪贴画开始
的，最常见的是生活里的“双
喜”，对各种材质尝试之后，最
终回归到一张纸的创作中，我
完成了而立之年将剪纸作为艺
术表达的定位。

令我印象深刻的是，剪纸《开启地狱之门》的
创作，初衷源于我对去世的父亲和弟弟的思念，每
年的除夕都是万家团圆之时，而越在此时，我对父
亲和弟弟的思念就越加强烈，在有了多年剪纸创
作经验的基础上，对亲人的思念在心头越来越浓
重，对生命与人生，对生与死有了更多的理解。多
年来，凭借一次次梦境里对亲人温馨记忆，调动多
种知识积累和艺术元素，我以“红与黑”为背景，开
始了剪纸艺术创作，用了一些汉画像石的图式，线
条和装饰性的图案，用以表象梦境和未知世界的
遥远和孤独，“红与黑”在这里表现生命的庄重、热
烈、孤独和悲伤……

有个性的艺术令人难忘，生活是艺术创作的
源头活水。剪纸是我情感生活的缩影，是钟情于
人世间欢喜悲苦的情境之说。

剪纸《八首信天游》，我采用蓝白色大幅图案，
将八个陕北民歌的歌词和意境在一张大图上表现
出来，各自独立又相互联系，在组合而成的每一幅
剪纸画里都是一首陕北民歌，且有变异成花瓣式
的汉字都隐藏其中，每首民歌既相似又不同，表达
全新的剪纸绘画创作理念，这种剪纸创新将传统
与现代，剪纸与民歌艺术、民间传奇移交至这种形
式结合起来，并通过手中的剪子充分表现出来，很
有视觉创新力。

榆林剪纸是国家非物质文化遗产，三十多年
来，我剪了500多幅作品，可以说，每一幅作品从
内容到艺术表现形式，都源于生活环境和文化背
景，有着明显的地域特征、地域文化，也秉持继承
创新，突破传统红色，以蓝白、红黑、彩色等色系剪
纸，丰富内涵，集多种艺术语言，表现人类、生命、
爱情、民俗等主题。我用一把小小的剪刀剪出了
天地生命、世界万物，让读者重新认识陕北的剪纸
艺术，希望向世界打开一扇了解榆林和陕北民间
艺术的窗口。

我是董相帅，电视剧《狂飙》的造型设计。
从事影视剧造型这个工作，已经有十多年

了，我很幸运地遇见了很多贵人，给予我信任可
以在这样一个很重要的位置。回忆起自己的职
业生涯，几年前，张一白导演的《风犬少年的天
空》可以说是我的一个人生转折点，那是近距离
和专业电影团队的合作，让我真正对自己的职
业有了敬畏之心和更深的理解。对我来说，为
剧中的角色设计造型很有意义，我可以随着剧
本里的角色去体验不一样的人生，那是一个浓
缩了许多人命运的世界，有趣又精彩。

今年，让我感到开心的一件事就是《狂飙》
里主演们和形形色色配角们的造型得到了观
众的认可，给很多人留下深刻的印象。有人问
我最喜欢哪个造型，我回答不出来。有句老话
说，没有小角色只有小演员，我也这样认为，因
为每一个角色都很重要。所以，我们团队对每
个演员都是一视同仁，事实上，直到《狂飙》杀
青当天的上午，我们还在给特约演员定妆，而
且来定妆的每一位演员都很敬业，无论戏份多
少都会带人物角色的情绪去定妆。

对于这部剧的创作思路，我和团队在设计
服装造型穿搭时遵循的最重要的点，是我们的
逻辑不是他们该穿什么衣服，而是他们会穿什
么衣服，以及妆发、饰品等应该如何处理？我
们想的是人物造型不光是要好看，更重要的是
要适合角色。给角色赋予一张“脸”并不是一
件简单的事情，从角色出发，追求真实感、呈现
时代感，就是《狂飙》整部戏的造型理念。我们
不会去刻意符号化哪一类人，设计的出发点也
永远是从角色当时所处的境遇考虑。为此，造
型部门查阅了许多真实的社会新闻资料，从中

提取了比较具有普遍认知度的元素来进行还
原，所以大家在看《狂飙》的时候才会觉得有真
实感，因为这些群像就生活在大家身边。

三段式时空叙事的《狂飙》中有三个年代
背景，这三个不同阶段的造型变化，我们大体
上是从江湖—草莽—庙堂三个重点方向来描
绘的。

2000年是一个野蛮生长的时期。这个阶
段是多线穿插、人物丰富，因此我们在造型上
引入了千禧年特有的Y2K元素，将整体气氛
（主要体现在白金瀚KTV相关群像）做成高饱
和度高对比的霓虹色调，展现一个光怪陆离的
花花世界，讽刺和暗喻这种荒诞的虚假繁荣。
然后，再通过造型搭配，营造这种生命力与压
抑感并存的矛盾氛围，来衬托本剧对复杂的人
性及宿命等层面的探讨。

2006年的造型重点，我们突出了莽村群像
的市井算计和高启强这波体面的商人之间强烈
的利益冲突。像高启强这种投机商人，他是通

过不法手段，借着经济迅速发展的红利，掠夺了
大量的社会资源而成长起来的。这个阶段，我
们意图从造型上就能看出很明显的贫富差距，
希望能从服装上就让观众感受到这种落差感，
所以观众才看到了这一阶段，高启强团体在着
装上的张扬，以及如李青这种落魄的莽村村民。

2021年，这个阶段所有的矛盾冲突都是
暗流涌动的，所以服装造型上整体都是含蓄
的。不需要做过多的表达，尽量还原当下，贴
近生活的真实感就好。

不同题材的作品需要不同的造型设计，相比
之下，现实题材剧人物的造型设计会更注重真实
度，所以，我们要做的，是首先要让观众相信这一
切，其次这种真实度的把控是需要艺术审美提炼
的，也就是一些细节需要反复推敲和揣摩，比如高
启强早期鱼贩阶段，我们几乎跑遍了台山大大小小
所有的海鲜市场和菜市场去体验生活，观察和提炼
细节。这些细节，能够真实地还原生活中的烟火
气，而这就是我们的初衷。老实说，通过细节铺垫
人物成长的过程，其实真的是蛮过瘾的一件事。

服装造型作为画面的重要组成部分，在辅
助人物设定的同时，其妆化、发型和服装的风
格、细节及面料质感，都起着至关重要的作用，
对于不同类型的作品，我和团队需要做很多准
备工作。对我们创作者来说，我们就是希望造
型能和角色融为一体，所谓骨不离肉，太过剥
离被观众一眼看见“单品”其实就是失败的了，
我们要让观众记住角色，利用一些饰品和妆发
的加成，希望通过一些细节给演员一点小小的
信念感，让人物形象的呈现，更加贴合那个角
色专属的设定。

在工作中，我的工作习惯是会在定妆前和
演员进行沟通，颂文哥定妆前我有专门拜访
过，他和我们聊了一些他对角色的理解和一些
地域性的生活经验，给予了我们一些灵感，这
种有效的沟通其实是对造型设计有加分的，包
括警局所有人物的细节设定。《狂飙》里的每一
个角色定妆前的互动沟通都让我受益匪浅。

一部作品视效的成功也绝非一个部门过
于拔尖儿，而是大家互相配合，造型和美术场
景的咬合以及光影的配合也很重要，我在拿

到剧本的第一件事，就是与导演沟通，因为我
必须要知道这部片子的基调是什么，以及剧
本之外想要传达的深层含义是什么？但同
时，我也很怕命题作文。在《狂飙》前期的筹备
阶段，徐纪周导演给了我很强的信念感，他是
很会保护创作者自由度的一个导演，逻辑性很
强地给了我几个关键词让我很受用——江湖、
草莽、庙堂，这种智慧型的点窍对我的设计很
重要，后坐力也很强。另外，我必须要说的是
我有一个非常默契的团队，我很珍惜我们之间
在创作时互动的火花，所以平时生活工作中，
我们会随时沟通对角色细节的处理，比如在过
马路的时候突然看到一个群像就会就此聊一
下适合哪个角色，没有条条框框的限制，大家
集思广益。一些前辈的意见我也会视若珍
宝。总之，我要时刻保持海绵状态，才会让自
己提升造型能力，以及不断进步。

也会有人经常问起我的未来计划，但我们
这个职业比较被动，我能做的就是把握住每一
个机会，做好每一件事，这个想法虽然朴实，但
我觉得很有必要，如今，市场上的快消作品很
多，但成为经典的很少，我还是想踏实地做好
当下的工作。目前，我在青岛拍摄张一白监
制、韩琰导演的一部电影，继《风犬少年的天
空》之后的再次回归，让我很有归属感，也希望
大家到时候会喜欢，因为每一个人都会在电影
里面找到自己的影子。

·人物简介·

徐坤，作家，文学博士，中国作家协
会全委会委员。现任《小说选刊》杂志主
编，享受国务院特殊津贴专家，全国宣传
文化系统“四个一批”人才。主要从事小
说、文学批评及舞台剧创作。已经发表
各类文体作品500多万字。曾获鲁迅文
学奖、中宣部“五个一工程”优秀长篇小
说奖、老舍文学奖、庄重文文学奖、首届

“中国当代女性作家成就奖”等。
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·人物简介·

张晓梅，陕西省民间艺术家协会理事、

榆林市民间艺术家协会副秘书长，30多年

创作了500 多幅剪纸作品，作品将传统剪

纸与现代设计艺术相结合，探索出独特的

艺术语言。已出版《别出新裁——张晓梅

艺术作品集》《陕北童谣剪纸熏画》。
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董相帅：给角色赋予一张“脸”是蛮过瘾的一件事

■ 口述：董相帅 造型设计师
■ 记录：钟 玲 中国妇女报全媒体记者

·人物简介·

董相帅，造型设计师，代表作《狂
飙》《风犬少年的天空》《旗袍美探》《凭
栏一片风云起》《陌生的恋人》

艺海回回眸眸

■ 口述：张晓梅 剪纸艺术家
■ 记录：王丽梅


